
«Черный октябрь 1993-го» — преступление без срока давности!

            Расстрельщиков Белого Дома — к ответу!

                              Они погибли, но не предали Советскую Родину!

            ЕльцинЦентр — рупор злобного антисоветизма и русофобии!

За власть трудового народа и политику национальных интересов!

                                   «В новой России «пятой колонне» места — нет!

Социализм — «Да!», капитализм — «Нет!»

              Будущее России — народовластие и социализм!

                                      США и НАТО — спонсоры украинского нацизма!

   Антикризисную Программу Победы от КПРФ — в жизнь!

              Партий много, с народом — только КПРФ!

                                       Будущее Украины — в братском союзе с Россией!

Вместе с КПРФ — к победе над фашизмом!

                                 Наше дело правое, Победа будет за нами!
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В России завершилась из-
бирательная кампания 2024 
года. 6—8 сентября жители 
83 регионов страны голосо-
вали, надеясь на достойное 
будущее. Искренне благода-
рим всех, кто проявил харак-
тер, волю и ответственность, 
поддержал программу КПРФ 
и наших кандидатов!

Выборы проходили в ус-
ловиях специальной воен-
ной операции и вторжения 
фашиствующих агрессоров 
на территорию Курской об-
ласти. Военные действия 
прямо влияли на организа-
цию и содержание избира-
тельного процесса. В ситуа-
ции острых внешних угроз 
президент В. В. Путин не раз 
настаивал на необходимо-
сти сплотить общество, от-
мобилизовать ресурсы и ос-
воить новейшие технологии 
ради победы над неонациз-
мом, бандеровщиной и на-
товским вызовом. Участни-
ки политического процесса 
в нашей стране были вправе 
рассчитывать, что эти призы-
вы будут услышаны партией 
“Единая Россия” и всей чи-
новной ратью.

КПРФ обстоятельно го-
товилась к выборам и пред-
ложила Программу Побе-
ды с целью повысить ответ-
ственность власти перед на-
родом, создать эффектив-
ную модель экономики, на-
растить оборонные возмож-
ности и защитить интересы 
людей труда. Перспектив-
ность подходов КПРФ под-
твердили оценки ученых и 
экспертов в ходе экономиче-
ских форумов, выводы участ-
ников парламентских слуша-
ний в Государственной Думе, 
результаты работы народных 
предприятий и опыт комму-
нистов — руководителей ре-
гионов. Свои подходы мы до-
несли на встречах с избирате-
лями, через газеты «Правда» 
и «Советская Россия», теле-
канал «Красная линия», ре-
гиональные партийные СМИ 
и социальные сети. Фракция 
коммунистов в Государствен-
ной Думе честно отчиталась 
о проделанной работе.

КПРФ занимает твёрдую 
и последовательную 
позицию в борьбе с не-
онацизмом. 

ЗАЯВЛЕНИЕ 
ПРЕЗИДИУМА 

ЦК КПРФ

Честная изби-
рательная 
система — 

гарантия безо-
пасности и об-
щественного 

прогресса!

4 октября в Москве, 
в 31-ю годовщину 
трагических 
событий «черного 
октября», пройдет 
встреча депутатов 
с населением, 
шествие и возложение 
цветов к мемориалу 
«Поклонный крест», 
установленному 
в память жертв 
кровавого расстрела 
защитников Дома 
Советов

Не забудем!Не забудем!
ЦК КПРФ, депутатская фракция КПРФ в ГД ФС РФ, Московские, городское и областное, 

отделения партии, общественные организации левого народно-патриотического движе-
ния, вместе с Комитетом памяти жертв трагических событий октября 1993 г., намере-
ны провести 4 октября 2024 г. в Москве, в 31-ю годовщину трагических событий «черно-
го октября», встречу депутатов с населением, шествие и возложение цветов к мемори-
алу «Поклонный крест», установленному в память жертв кровавого расстрела защитни-
ков Дома Советов.

Призывы и лозунги ЦК КПРФ к Всероссийской акции протеста 
«Не забудем! Не простим!» памяти жертв «черного» октября 1993 г.
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Своих не бросаем! Поддержим 
наших защитников! 

Реквизиты для перевода:
Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»
ИНН: 5751022350
КПП: 575301001
ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970
Счёт: 40703810647000000407
БИК: 045402601
Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК
К/С: 30101810300000000601

25 сентября отправлен 
129-й гуманитарный 

конвой КПРФ
Центральный Комитет КПРФ 

и Общероссийский Штаб про-
тестного движения, вместе с Ро-
стовским региональным отделе-
нием КПРФ, 25 сентября 2024 г. 
отправили из Ростова на Дону в 
зону приграничья Курской обла-
сти свой очередной, 129-й, гума-
нитарный конвой. В поддерж-
ку боевого состава группиров-
ки российских войск и жителей 
Курского региона, страдающих 
от варварской жестокости на-
цистских захватчиков, ушел го-
ловной состав из трех многотон-
нажных автомобильных фур с 
грузом продовольствия, меди-
каментов, лекарств, оборудова-
ния и снаряжения специального 
назначения. 

Живя интересами и судьбой 
народа, сегодня КПРФ — сража-
ющаяся партия, определяющая-
ся принципом: Все для фронта! 
Все для Победы! Поэтому, уже в 
начале октября, следом за кон-
воем из Ростова, партия готовит-
ся отправить в зону боевых дей-
ствий Курского региона из Под-
московья еще более крупный 
автомобильный гумконвой. За-
вершается процесс его форми-
рования, в котором каждый че-
ловек, каждый трудовой кол-
лектив может принять посиль-
ное участие.

В Кромском районе увековечили память героя
На стене Глинской школы открыли мемори-

альную доску и парту памяти в честь погибше-
го участника СВО, выпускника школы, Алексан-
дра Столярова.

В торжественной обстановке был открыт му-
зей памяти, посвященный погибшим бойцам 
СВО.

Как сообщает региональное отделение фон-
да «Защитники Отечества,» на мероприятие 
пришли родные и близкие, друзья и товарищи 
погибшего, глава района, учителя и социальный 
координатор семьи Героя.

Александр всегда был веселым и улыбчи-
вым парнем, верным другом, заботливым и лю-
бящим сыном, братом и отцом. Он был добро-
порядочным гражданином и настоящим патри-
отом. 

С первых дней Александр был на передо-
вой, участвовал в сражениях в составе штур-
мового отряда на Запорожском направлении. 
Самоотверженно отдавался ратному делу. Не-
взирая на ранения и контузии, Александр не 
покидал поля боя и всегда шел впереди. При 
выполнении очередного боевого задания боец 
погиб. 

За мужество и отвагу, проявленные в ходе 

специальной военной операции, Александр Сто-
ляров награжден орденом Мужества.

«Я горжусь Александром. Он был настоящим 
мужчиной и патриотом своей Родины. Превыше 
всего он ставил долг перед Отечеством», — ска-
зал отец бойца.

Кромской район и весь Орловский край ни-
когда не забудут своего героя-земляка.

Груз доставлен
Очередная задача выполне-

на! Доставили гуманитарную по-
мощь на Брянское направление! 
Ребятам мы передали: кроссов-
ки, резиновые сапоги, рабочие 
перчатки, пилы, лопаты, пятито-
чечники, нательное белье, тер-
мобелье, носки, стельки, воду и 
пироги!

Бойцы очень довольны! Рабо-
таем, братья!

...Бинты, жгуты 
и обезболивающее
Под Орлом два дня учили, 

как всем этим пользоваться. А 
заодно ещё и автоматом. Это 
был очередной курс по тактиче-
ской медицине, который прове-
ли инструкторы проекта «Техно-
логии Выживания» и народной 
дружины «Бригада Катукова». 
Курс разработан Юрием Еви-
чем, одним из создателей оте-
чественной школы тактической 
медицины.

ВК Дружина Добрых дел

Около 270 человек удалось найти 
при освобождении Курской области от ВСУ

В Курской области сотни человек пропали с начала вторже-
ния Вооруженных сил Украины (ВСУ). С начала августа поступи-
ло более 770 заявлений о пропавших местных жителях. По сло-
вам губернатора региона Алексея Смирнова, среди них есть кол-
лективные обращения от организаций, разыскивающих сразу не-
скольких сотрудников.

При освобождении нескольких населенных пунктов Коренев-
ского района удалось найти 268 человек, 118 из которых искали 
по запросам родственников. Еще 101 жителя нашли сотрудни-
ки полиции.

Официальный представитель МИД России Мария Захарова 
заявила, что с момента вторжения в Курскую область вывезли 
в неизвестном направлении часть мирных жителей. Отмечает-
ся, что они находятся за пределами России, их судьба неизвестна.

Об отсутствии данных о жителях приграничного региона, вы-
везенных украинскими военными, также сообщила уполномо-
ченный по правам человека в России Татьяна Москалькова. Она 
поделилась, что сейчас к ней поступает много обращений о пре-
ступлениях украинской стороны в Курской области. «С 5 августа 
этого года 1118 обращений по вопросам защиты прав граждан-
ских и военнослужащих, попавших в плен в Курской области», — 
разъяснила Москалькова, выступая с докладом.

«В пунктах временного размещения в 32 регионах России на-
ходятся порядка 11 тысяч человек (...) За прошедшую неделю 100 
жителям приграничья удалось установить связь с родственника-
ми», — говорится в сообщении.

Лента.ру.
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Окончание. Начало на стр. 1

Тысячи коммунистов и ком-
сомольцев сражаются в ря-
дах Вооруженных сил с бан-
деровцами и их натовским 

покровителями. Продолжается 
сбор помощи пострадавшим в 
Новороссии и Курской области. 
В Донбасс отправлено 128 гума-
нитарных конвоев с продоволь-
ствием и медикаментами, авто-
мобилями и мотоциклами, сна-
ряжением и учебными пособи-
ями. Организовано оздоровле-
ние 19 тысяч детей на террито-
рии Подмосковья. И мы непре-
менно продолжим эту работу.

К выборам в органы власти и 
местного самоуправления КПРФ 
подошла исключительно ответ-
ственно. Мы сформировали до-
стойную команду — более 7 ты-
сяч кандидатов приняли участие 
в выборах разных уровней. В их 
числе специалисты высокой ква-
лификации, энергичные обще-
ственные деятели, участники 
СВО. Все они являются истинны-
ми патриотами своей Родины.

Наши кандидаты активно 
вели избирательную кампанию: 
проводили встречи с избирате-
лями, участвовали в дебатах, 
доказывали преимущества под-
ходов КПРФ к решению акту-
альных проблем. Агитационные 
материалы партии отличали на-
глядность, содержательность и 
злободневность.

КПРФ показала себя как ак-
тивная действенная политиче-
ская сила. Однако во многих ре-
гионах представители власти 
оказались не готовы к состяза-
нию идей и программных подхо-
дов, к открытой и честной дис-
куссии. Как и в прежние годы, 
они решили «выиграть» адми-
нистративными манипуляциями 
и грязными технологиями. Зача-
стую внешние вызовы служили 
для правящей партии не пово-
дом к конструктивному диало-
гу, а прикрытием для оправда-
ния махинаций. На выборах про-
должали широко использовать-
ся нечистоплотные изобретения 
лихих девяностых.

Порочные методы привели 
к тому, что значительная часть 
граждан выражает разочарова-
ние в институте выборов. Не ве-
рит в силу такого волеизъявле-
ния и позитивные перемены че-
рез голосование. Мы видим, что 
желание участвовать в выборах 
ослабевает на глазах. Неспра-
ведливые результаты не воспри-
нимаются всерьёз, как и заявле-
ния «Единой России» о её «три-
умфе».

Небывалых масштабов до-
стигла практика недопуска и 
снятия наших товарищей с вы-
боров. В Санкт-Петербурге не 
был зарегистрирован кандида-
том Роман Кононенко. «Спецо-
перация» по переизбранию гу-
бернатором Санкт-Петербурга 
Александра Беглова оберну-
лась крайне слабой явкой. Его 
результат в отсутствии реаль-
ных конкурентов — самый низ-
кий в России. При этом выяви-
лись вопиющие расхождения в 
числе голосовавших на губерна-
торских и муниципальных выбо-
рах. Практика доказывает прин-
ципиальную невозможность та-
кой разницы. Признать результа-

ты подобных «выборов» в куль-
турной столице страны народ-
но-патриотические силы России 
не могут.

Мы также не можем при-
знать полноценными выборы 
губернаторов, на которые пар-
тия власти трусливо не допу-
стила кандидатов от КПРФ: Пе-
тра Букача — в Республике Ал-
тай, Максима Шипицына — в 
Забайкалье, Сергея Токарева 
— в Липецкой области, Влади-
мира Гудомарова — в постра-
давшей от небывалого паводка 
Оренбургской области. Сотням 
наших товарищей не дали уча-
ствовать в муниципальных вы-
борах в Ленинградской обла-
сти и Петербурге. Под надуман-
ными предлогами трое кандида-
тов от КПРФ были сняты с дис-
танции в Москве. В Иркутской 
области потенциальных побе-
дителей отстранили от участия в 
выборах глав Братска, Тулуна и 
Усть-Орды. Отсечение от выбо-
ров наших товарищей стало во-
пиющей тенденцией. Более по-
лутысячи кандидатов КПРФ от-
секли от выборов на региональ-
ном и на местном уровнях. 

Совершенно очевидно, что 
граждане не доверяют переко-
шенной и непрозрачной изби-
рательной системе. Даже, не-
смотря на трехдневку, электрон-
ное псевдоголосование и адми-
нистративный произвол, боль-
шинство избирателей не пошли 
на такие выборы.

Откликаясь на запрос обще-
ства, КПРФ подготовила проект 
Избирательного кодекса. В нём 
нет места ни драконовскому му-
ниципальному фильтру, ни бес-
контрольному «дистанту», ни 
многодневному голосованию. 
Уверены, что только его приня-
тие и строгое исполнение будет 
означать капитальный ремонт 
избирательной системы. Имен-
но такие изменения позволят 
нашим соотечественникам до-
верять итогам выборов, помогут 
сплотить общество и обеспечат 
стране желанную победу.

В Москве власти пытались 
отказать гражданам в праве го-
лосовать бумажными бюллете-
нями. Их выдача избирателям 
была максимально ограничена 
и усложнена. В результате лишь 
140 тысяч москвичей, или 4,5% 
участников голосования, выра-
зили свою волю традиционным 
способом. “Электронка” в сто-
лице сопровождалось лотере-
ей «Миллион призов», что весь-
ма походило на форму подкупа 
избирателей.

Дистанционное электронное 
и трёхдневное голосование все 
настойчивее навязываются стра-
не. КПРФ настаивает, что ДЭГ не 
может использоваться как ос-
новная форма волеизъявления 
граждан. Недопустимо через 
эту систему вытеснять традици-
онное голосование бумажным 
бюллетенем. Именно они под-
контрольны наблюдению и вы-
зывают доверие общества. По-
пытки отказа от нормального го-
лосования грубо попирают кон-
ституционные права граждан.

Навязывая электронное го-
лосование, власти подменяют 
публичное исполнение граж-
данского долга непрозрачными 
манипуляциями. Зловещая ти-

шина, пустые урны и уныние на 
избирательных участках — сви-
детельства фарса при таком го-
лосовании. Налицо массовое от-
чуждение граждан от участия в 
формировании органов власти. 
Виртуальные цифры «электрон-
ной поддержки» не служат ре-
альному сплочению общества 
в годы тяжелых испытаний. Уси-
ливается и вероятность вмеша-
тельства противников России в 
такого рода голосование, что не-
сёт прямую угрозу нашей нацио-
нальной безопасности.

С грубыми нарушениями из-
бирательного законодательства 
проходили выборы в Брянской, 
Ростовской, Новгородской обла-
стях. Официальная статистика 
жалоб и нарушений сильно за-
нижена. Многие члены избирко-
мов, не исключая ЦИК, покры-
вают нарушения в нижестоя-
щих комиссиях. Правоохраните-
ли нередко не фиксируют и не 
расследуют поступившие жало-
бы должным образом.

В ходе прошедших выборов 
представителями КПРФ пода-
но около тысячи жалоб и обра-
щений в избирательные комис-
сии и правоохранительные ор-
ганы. Целый ряд региональных 
комитетов партии — от Питера 
до Камчатки — сообщили о на-
рушениях и непризнании объ-
явленных итогов голосования. 
В избирательные комиссии раз-
ных уровней поданы особые 
мнения наших товарищей.

С каждым годом всё боль-
ше вопросов вызывают воль-
ные комментарии председате-
ля ЦИК по поводу организации 
и хода выборов. Настаиваем на 
том, что никто не вправе позво-
лять себе безосновательные на-
падки на нашу парию за после-
довательность в защите прав 
граждан. Считаем неприемле-
мым, когда в ход идут шельмо-
вание обучающих материалов, 
критика за готовность членов 
избиркомов и наблюдателей от 
КПРФ к борьбе за честные выбо-
ры, необоснованные нападки на 
депутатов-коммунистов. Такое 
поведение дискредитирует ра-
боту руководства ЦИК, призван-
ного проявлять сдержанность и 
занимать нейтральную позицию 
в борьбе политических сил.

Мы признательны всем граж-
данам, поддержавшим КПРФ 
своими голосами. Компартия со-
хранила своего избирателя, ста-
тус главного оппонента власти и 

ведущей оппозиционной поли-
тической силы. В ряде регионов 
КПРФ удалось укрепить свои по-
зиции. Наша программа настой-
чиво пробивает себе дорогу. Се-
годня у партии есть фракции во 
всех региональных парламен-
тах. Такой же вывод может сде-
лать только «Единая Россия». 
Отстаивая интересы трудящих-
ся, КПРФ пользуется устойчивой 
поддержкой народных масс.

Увы, избирательное законо-
дательство России чрезвычай-
но искорежено. Тем не менее, 
КПРФ продолжает бороться за 
честные выборы. Наша партия 
отправила на избирательные 
участки 25 тысяч наблюдателей 
и членов избирательных комис-
сий. На многих участках только 
коммунисты фиксировали нару-
шения. Представителей других 
партий просто не было.

Мы, коммунисты, уверенно 
смотрим вперед. Созидательная 
программа, крепкая команда, 
правота истории — наш мощ-
ный арсенал. В ходе прошед-
ших выборов талантливо проя-
вили себя многие наши товари-
щи. Ярко заявили о себе пред-
ставители молодежи. Их опыт и 
энергия будут использованы на 
предстоящих выборах депута-
тов Государственной Думы.

КПРФ продолжает борьбу за 
реализацию своей программы 
победы над фашизмом и банде-
ровщиной, обнищанием и вы-
миранием, экономическим кри-
зисом и технологическим отста-
ванием. Это реальный план за-
щиты подлинных интересов тру-
дящихся, пенсионеров, молодё-
жи, материнства и детства. Клю-
чевые требования Программы 
Победы полностью созвучны ча-
яниям большинства наших со-
граждан:

•  Удвоение федерально-
го бюджета, его превращение в 
бюджет развития.

•  Возвращение в госсоб-
ственность стратегических от-
раслей экономики и системоо-
бразующих банков.

•  Отмена пенсионной ре-
формы и понижение пенсион-
ного возраста.

•  Повышение размеров ми-
нимальной оплаты труда и про-
житочного минимума до 35 ты-
сяч рублей в месяц.

•  Государственное регулиро-
вание цен на важнейшие про-
дукты питания и медикаменты.

•  Ограничение тарифов 

ЖКХ не более чем 10% от дохо-
да семьи.

•  Поддержка молодых и 
многодетных семей, включая 
беспроцентную рассрочку на по-
купку первой квартиры для се-
мьи сроком на 20 лет.

•  Безотлагательное приня-
тие Федерального закона «О де-
тях войны» с мерами государ-
ственной поддержки пожилых 
людей.

•  Реализация госпрограм-
мы КПРФ «Образование — для 
всех» и гарантии на получение 
бесплатного и качественного об-
разования.

•  Бесплатное обеспечение 
медицинской помощью жите-
лей всех населенных пунктов 
страны.

•  Введение прогрессивного 
налога на доходы физических 
лиц, освобождение от налогов 
малообеспеченных граждан.

•  Укрепление экономиче-
ской и культурной интеграции 
на постсоветском пространстве 
при урегулировании вопросов 
неконтролируемой миграции.

Важная часть нашей про-
граммы — переход от дегра-
дации к уверенному развитию 
страны, опора на народную ини-
циативу, создание справедливой 
избирательной системы и чест-
ные выборы без “трёхдневок” 
и “электронок”. Избирательную 
систему необходимо привести в 
соответствие с лучшими демо-
кратическими стандартами.

Считаем исключительно важ-
ным принятие разработанных 
КПРФ Избирательного и Трудо-
вого кодексов. Требуем восста-
новления института членов из-
бирательных комиссий с правом 
совещательного голоса, вклю-
чая право контроля ими работы 
нижестоящих комиссий. Настаи-
ваем на восстановлении партий-
ных списков при проведении вы-
боров во всех регионах страны и 
на всех уровнях.

Справедливая избиратель-
ная система и честные выборы 
— важнейшее условие вопло-
щения в жизнь воли народа и 
побед над угрозами извне.

Стране нужна новая — по-
бедная — модель социально-
экономического развития!

Сплотим наши ряды в борь-
бе лучшее будущее Отечества, в 
борьбе за социализм!

Г. А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ.

Честная избирательная система — гарантия 
безопасности и общественного прогресса!

ЗАЯВЛЕНИЕ  ПРЕЗИДИУМА  ЦК  КПРФ

В Орловской области замедлилась инфляция
Годовая инфляция в Орловской области в ав-

густе 2024 года снизилась и составила 9,1% после 
июльских 9,2%.

Как сообщили эксперты орловского отделе-
ния ГУ Банка России по ЦФО, годовой темп при-
роста цен на непродовольственные товары в ав-
густе снизился по сравнению с июлем на 0,8 про-
центного пункта — до 6,8%. Замедлился рост цен 
на новые легковые иномарки. В прошлом году 
цены на них повысились, в том числе из-за увели-
чения спроса и ослабления рубля. В августе это-
го года действие данных факторов не наблюда-
лось. Также замедлился рост цен на бензин по 
сравнению с августом 2023 года, когда из-за ро-
ста мировых цен на нефть и нефтепродукты зна-
чительно увеличилась стоимость моторного то-
плива.

При этом годовой темп прироста цен на про-
довольственные товары повысился — на 0,1 про-
центного пункта. Он составил 9%. Производи-
тели кондитерских изделий переносили в стои-
мость готовой продукции возросшие затраты. 
Например, на оплату труда сотрудников, сырье 
и логистику.

Что касается услуг, то медицинские учрежде-
ния перенесли в цены расходы на закупку препа-
ратов и обслуживание оборудования. В резуль-
тате цены на отдельные виды процедур в авгу-
сте выросли быстрее в годовом выражении, чем 
в прошлом месяце. В итоге годовой темп приро-
ста цен в сфере услуг в августе увеличился на 0,9 
процентного пункта до 12,7%.

Портал Орловской области
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Ремонт котельной, кото-
рая отапливает 907 квартал 
г. Орла, уже вызывает трево-
гу по срокам и своевремен-
ному запуску

Согласно информации ад-
министрации г. Орла к отопи-
тельному периоду подготовле-
ны 1855 многоквартирных домов 
из 1876; все бюджетные учрежде-
ния социальной сферы; все бюд-
жетные учреждения социальной 
сферы; 103 котельных из 106. 

Что с остальными тремя ко-
тельными? В одной из них (ул. Си-
ликатная, 28А) силами эксплуати-
рующей организации (АО «Орел-
гортеплоэнерго») продолжает-
ся ремонт двух котлов из четы-
рех. Стоит, конечно, рекомендо-
вать АО «Орелгортеплоэнерго» 
начинать такие работы не в авгу-
сте, а значительно раньше, но, в 
целом, ситуация здесь серьезно-

го беспокойства не вызывает. На 
начальной стадии отопительно-
го сезона двух работающих кот-
лов будет достаточно для тепло-
снабжения прилегающего квар-
тала.

Оставшиеся две котельные, 
обслуживающие 909-й и 907-й 
кварталы, полностью рекон-
струируются в рамках реализа-
ции проекта «Реконструкция и 
модернизация объектов комму-
нальной инфраструктуры тепло-
снабжения города Орла на пе-
риод 2022—2024 гг. Эти котель-
ные давно требовали капиталь-
ного ремонта с полной заменой 
всего оборудования. Реконструк-
ция стала возможной благода-
ря заемным средствам из фон-
да содействия реформированию 
ЖКХ. Однако, серьезный объем 
работ, который по оценке специ-
алистов обычно занимает от 9 до 
12 месяцев, в данном случае при-
шлось выполнять за 5 месяцев! 
Ведь уйти в зиму без работаю-
щих котельных, оставив без теп-
ла 59 многоквартирных домов и 
17 учреждений социальной сфе-
ры, недопустимо.

По ходу реконструкции ко-
тельных серьезную обеспокоен-
ность вызывали вопросы: смо-
гут ли в принципе поставщи-
ки технологического оборудо-
вания (котлов, насосов) вовре-
мя их изготовить и поставить в 
Орел? Дело в том, что произво-
дители технологического обо-
рудования сейчас загружены за-
казами в новые, восстанавлива-
емые регионы РФ. Однако, этот 
вопрос решен! По два новых 
котла уже установлены в обеих 
реконструируемых котельных. 
Ещё по одному резервному кот-
лу «приедут» и будут смонтиро-
ваны чуть позже. Смонтированы 

дымоходные трубы, станции во-
доподготовки, идет обвязка кот-
лов, монтаж насосов, восстанов-
ление конструктивных элемен-
тов зданий котельных. Однако 
далеко не все гладко. Уже сей-
час очевидно, что в контрактные 
сроки котельные сданы в эксплу-
атацию не будут. Но, если по ко-
тельной, обслуживающей 909-й 
квартал (контрактный срок сда-
чи 1 октября), выполнено око-
ло 80—85 % объема работ, то по 
котельной, отапливающей 907-й 
квартал (контрактный срок сда-
чи 15 октября), — лишь порядка 
50—55 % И вот это уже вызывает 
тревогу. На этой котельной под-
рядчику совершенно точно не-
обходимо организовывать рабо-
ту в две (три) смены, нагонять в 
выходные... Вопрос держится на 
контроле профильным Депар-
таментом правительства Орлов-
ской области, администрацией 
города Орла. На объектах в еже-
дневном режиме проводятся 
оперативные совещания по тем-
пам выполнения работ.

Вызывает тревогу реализация 
программы капитального ре-
монта многоквартирных домов.

Напрямую влиять на этот про-
цесс муниципальные органы вла-
сти не могут, — это направление 
работы в полномочиях област-
ного Департамента ЖКХ, ТЭК и 
энергосбережения и Фонда ка-
питального ремонта.

Однако, есть практика реали-
зации так называемой подпро-
граммы по капитальному ремон-
ту крыш и фасадов, за счет кото-
рой к капремонту кровель и фа-
садов приступают на несколько 
лет раньше, чем наступает пла-
новый комплексный капремонт. 
Для отдельных многоквартир-
ных домов это просто спасение. 

Ведь текущая кровля способ-
ствует разрушению конструктив-
ных элементов зданий, угрожает 
выходу из строя (созданием ава-
рийных ситуаций) систем элек-
троснабжения, причиняет ущерб 
имуществу жителей, косметиче-
скому состоянию их жилых по-
мещений.

К сожалению, количество 
многоквартирных домов, еже-
годно включаемых в подпро-
грамму ремонта кровель, огра-
ничено финансовыми возможно-
стями Фонда капремонта. Еже-
годно в рамках подпрограммы 
ремонтируется не более 20 мно-
гоквартирных домов. Это крайне 
недостаточно.

Депутаты городского Сове-
та рекомендовали администра-
ции города Орла теснее рабо-
тать с Департаментом ЖКХ, ТЭК 
и энергосбережения Орловской 
области, аргументированно до-

казывать, что потребность в до-
срочном капитальном ремонте 
кровель значительно выше того 
количества, которое выполняет-
ся ежегодно.

Депутатскую озабоченность 
вызывает и проблема освеще-
ния подходов и подъездов к об-
щеобразовательным учрежде-
ниям, улиц частного сектора.

Депутаты поручили админи-
страции города Орла к следую-
щему, октябрьскому заседанию 
комитета подготовить выверен-
ную таблицу с потребностями в 
строительстве новых линий ос-
вещения городских территорий, 
чтобы учесть необходимость в 
финансовых средствах при фор-
мировании бюджета на 2025 и 
последующие годы». 

Сергей ШВАЛОВ,
Заместитель председателя 

Орловского городского Совета,
руководитель фракции КПРФ

Гладко было на бумаге...

Три года назад наша газета 
опубликовала данные Орелста-
та, отражающие обеспеченность 
населения Орловщины стацио-
нарными торговыми площадя-
ми, то есть — магазинами и тор-
говыми центрами. Вывод тог-
да напрашивался сам собой, что 
Орел и область просто перенасы-
щены «торгово-закупочной дея-
тельностью». 

Для продовольственной тор-
говли, например, по постанов-
лению правительства РФ от 2016 
года, минимальной является 
норма в 20 кв. м торговых пло-
щадей на 1000 населения, для 
непродовольственной — 38 на ту 
же тысячу. В Орловской области, 
по данным Орелстата эти нормы 
были превышены вдвое!

О перенасыщенности област-
ного центра торговыми прилав-
ками некоторые специалисты го-
родской администрации говори-
ли давно. Но к ним прислушива-
лись разве что журналисты.

Но дело даже не в протекцио-
низме властей, а в перекосах эко-
номического развития. Данные 
Росстата того же времени нагляд-
но свидетельствовали: в общей 
численности вновь открывших-
ся предприятий в нашей стране 
почти 30 процентов приходится 
на долю именно торгового биз-
неса. И хотя производственники 
оказались на втором месте, их 
доля не сопоставима с торговлей 
— всего 10,5 процента. На осталь-

ные виды деятельности прихо-
дится еще меньшие доли: транс-
порт и перевозки — чуть больше 
9 процентов, строительство — 
чуть больше пяти. А предприятия 
общепита, не смотря на видимое 
обилие различных кафе и «забе-
галовок» — всего три с неболь-
шого процента. Зато по данным 
Федеральной налоговой службы, 
налоговая нагрузка на промыш-
ленные предприятия у нас в стра-
не составляет до 52 процентов. 
Как нигде в мире! 

И вот совсем свежие данные 
орловской статистики за первое 
полугодие 2024 года, которые 
растиражировали орловские ин-
формационные агентства: обо-
рот розничной торговли в нашей 
области составил более 120 мил-
лиарда рублей, это на 6 процен-
тов больше чем в прошлом году. 
«Оборот розничной торговли на 
97,2 процента сформирован тор-
гующими организациями и инди-
видуальными предпринимателя-
ми, осуществляющими деятель-
ность вне рынка, доля розничных 
рынков и ярмарок — 2,8 процен-
та (в январе-июле 2023 года — 
97,1 процента и 2,9 процента со-
ответственно)», — цитирует ор-
ловское управление статистики 
ИА «Орелград». И что выглядит 
особенно знаковым в свете ситу-
ации трехлетней давности: доля 
крупных торговых предприятий 
в общем розничном товарообо-
роте области неуклонно растет 

и достигла 61 процента (год на-
зад она составляла чуть больше 
59 процентов). А вот мелкие тор-
говцы, имеющие свои магазины, 
судя по всему медленно, но вер-
но разоряются. Их доля в общем 
розничном товарообороте за год 
снизилась с 25 процентов до 24. 
По своей численности доля ма-
лых предприятий розничной тор-
говли теперь насчитывает не бо-
лее 11 процентов.

«В структуре оборота рознич-
ной торговли на пищевые про-
дукты, включая напитки, и та-
бачные изделия приходилось 
47,6 процента, на непродоволь-
ственные товары — 52,4 процен-
та, — информирует Орелстат. — 
По сравнению с январем-июлем 
2023 года продажа товаров пер-
вой группы в сопоставимых це-
нах увеличилась на 4,1 процен-
та, второй — на 7,8 процента».

А что такое «оборот»? Орел-
стат поясняет: «Оборот организа-
ций отражает их коммерческую 
деятельность. В него включает-
ся стоимость отгруженных това-
ров собственного производства, 
выполненных собственными си-
лами работ и услуг, а также вы-
ручка от продажи приобретен-
ных на стороне товаров без на-
лога на добавленную стоимость, 
акцизов и других аналогичных 
обязательных платежей. Данные 
по показателю представляют со-
вокупность организаций с соот-
ветствующим основным видом 

деятельности и отражают ком-
мерческую деятельность органи-
заций».

На этом фоне любопытна и 
другая статистическая картина: 
соотношение уволенных и приня-
тых на работу. Количество первых 
превышает количество вторых. 
Причем большинство из выбыв-
ших работников –это люди, уво-
лившиеся по собственному жела-
нию (почти 86 процентов). Если 
говорить о торговле, то в объ-
ективности этих статданных лег-
ко убедиться — достаточно об-
ратить внимание на объявления 
о вакансиях, которые уже про-
сто «бросаются в глаза практиче-
ски на всех дверях крупных мага-
зинов. Получается, что обороты 
крупного торгового бизнеса ра-
стут, а люди увольняются? Впро-
чем, Орелстат не торговлю выде-
ляет в данном случае: наиболь-
шее количество уволившихся по 
собственному желанию зафикси-
ровано на предприятиях связи. А 
наименьшая — на предприятиях, 
которые статистики относят к на-
учной и технической сферам.

Отвлекаясь от темы торговли, 
нужно добавить, что к середине 
лета текущего года на вакантные 
рабочие места в нашей области 
требовалось более 10 тысяч че-
ловек. При этом официально за-
регистрированных безработных 
в регионе насчитывается 1100 че-
ловек, как сказал недавно в эфи-
ре «Первого областного» канала 

руководитель областного управ-
ления труда и занятости А. Сот-
ников. При этом количество ва-
кансий достигло уже 18 тысяч. 

Что это значит? Корее всего, 
что условия труда и уровень за-
работков в Орловской области 
не удовлетворяет работоспособ-
ное население. Хотя, с другой сто-
роны, вроде бы по данным того 
же Орелстата средняя зарплата в 
области уже составляет без мало-
го 60 тысяч рублей. Но она все же 
отстает от среднероссийского по-
казателя в 86 тысяч, и как мы уже 
писали в нашей газете, по коли-
честву работников, имеющих за-
работок выше общефедерально-
го показателя, Орловщина дале-
ко не в первом десятке регионов, 
и даже среди соседей по Цен-
тральному федеральному окру-
гу она на 15 месте. 

Орловщине вполне уместно 
позаимствовать лозунг Тамбов-
ской области: «Нам есть куда ра-
сти!» Ну, действительно! Если на-
ших земляков уже не устраивает 
зарплата на уровне 50—60 тысяч 
и им хочется иметь больше, зна-
чит у нас не все так плохо, про-
сто нам есть куда расти! Обще-
областной оборот предприятий 
всех видов деятельности в 459 
миллиардов рублей с ростом 
почти в 20 процентов и с индек-
сом промышленного производ-
ства почти в 109 процентов — 
тоже дает основание надеяться, 
что для нас не все потеряно. 

Возвращаясь же к теме тор-
говли, отметим, что в общереги-
ональном объеме доля оборота 
именно розничной торговли со-
ставляет более трети. 

Андрей ГРЯДУНОВ.

Просто нам есть куда расти!
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Об этой проблеме, с кото-
рой столкнулись дачни-
ки из садоводческого то-
варищества «Мичуринец» 

Ливенского района, «Орлов-
ская искра» уже писала, с тех 
пор прошло несколько лет, но 
проблема до конца не решена 
и по-прежнему волнует людей. 
Они обратились в нашу газету с 
просьбой помочь разобраться в 
ситуации.

— Небольшая предыстория. 
Наши дачи — садоводческого об-
щества «Мичуринец» — располо-
жены на берегу реки Ливенка, а 
на другом берегу — поселки Ям-
ской Выгон и Нагорный. Когда-то 
жилые дома, расположенные в 
этих поселках, были на балансе 
«Сельхозхимии», там были свои 
очистные сооружения, все было 
нормально, — рассказывает жи-
тельница района и дачница Га-
лина Николаевна Флерова. — 
Но в период реформ «Сельхоз-
химия» разоряется, и сразу нача-
лись проблемы.

Канализационные стоки сте-
кали в овраг, потом в реку Ли-
венка. А на другом берегу — 
наши дачи. Это было на протя-
жении многих лет. Пошли жа-
лобы от людей. И тогда адми-
нистрация Ливенского района 
для решения проблемы начала 
строить очистные сооружения. 
Позже мы узнали, что этот про-
ект был разработан в рамках об-
ластной межведомственной ин-
вестиционной программы, на 
его реализацию выделены со-
лидные федеральные средства. 
Однако мы опасались, что сброс 
сточных вод все равно будет осу-
ществляться в речку Ливенку.

— Мы начали бить трево-
гу. Куда только ни обращались, 
кого только ни просили нам по-
мочь, — продолжает рассказ 
жительница района. — Мы пи-
сали письма во все инстанции 
— в администрацию Ливенско-
го района, администрацию об-
ласти, различные контролиру-
ющие органы, в природоохран-
ную прокуратуру, в Роспотреб-

надзор, обращались к депута-
там всех уровней. Мы просили 
приостановить строительство, 
но от нас просто отмахивались, 
никто не хотел слышать и слу-
шать наши доводы. В админи-
страции г. Ливны работники нас 
успокаивали, мол, опасаться не-
чего, очистные сооружения ре-
шат проблему, вода будет чи-
стая, её даже можно будет пить.

Надо отметить, что наше са-
доводческое общество было 
создано в 1962 году. Дачи рас-
положены на берегу реки Ли-
венка. Место очень живопис-
ное. Мы приезжаем сюда, что-
бы отдохнуть от городской суе-
ты, подышать свежим воздухом, 
искупаться в речке. Здесь мы бе-
рем воду для своих нужд, ло-
вим рыбу. Ливенка всегда счита-
лась очень чистой, на всем сво-
ем протяжении она подпитыва-
ется родниками. Здесь водится 
не только рыба, но даже раки, а 
они, как известно, живут только 
в чистой воде.

И вот представьте, в эту реку, 
которая течет через г. Ливны, бу-
дут сбрасывать сточные воды. А 
нам придется вдыхать эти «аро-
маты». Ведь кто даст гарантию, 
что будет осуществляться четкий 
контроль за качеством воды, и 
она будет соответствовать всем 
нормативам? Вопросов возника-
ло много. Главный из них — как 
будет осуществляться контроль 
за эксплуатацией и техническим 
состоянием объекта? 

Позже, спустя годы, когда 
очистная станция была построе-
на, выяснилось, что наши опасе-
ния были не напрасны.

— Дачники садоводческого 
общества «Мичуринец» не раз 
обращались ко мне как к депу-
тату с этой проблемой и прось-
бой разобраться. — продолжа-
ет тему первый секретарь Ли-
венского горкома КПРФ, депу-
тат Орловского областного Со-
вета Евгений Леонидович Мель-
ник. — Канализационная систе-
ма в поселках Ямской Выгон и 
Нагорный устарела, а проблему 
решать надо. Были претензии к 
работе обслуживающей эти по-
селки (а в них более 18 много-
квартирных домов и еще дома 
частного сектора) организации 
«Водсервис». Мы нашли раци-
ональный, на наш взгляд, ва-
риант. Обратились к директору 
МУП «Водоканал» Е. И. Бонда-
реву с предложением взять ка-
нализационную систему двух по-

Ливенцы бьют тревогу,
   пытаясь спасти свою реку

водились. Кто даст гарантии, 
что объект соответствует всем 
техническим нормам и норма-
тивам? Будут ли работать насо-
сные станции? Там даже элек-
тричество не подключено. Это 
все, кстати, выяснилось на суде. 
А суды идут уже больше года. 
Сейчас пытаются все пробле-
мы переложить на наши плечи, 
чтобы «Водоканал» взял на ба-
ланс очистные, мол, управляю-
щая компания «Водсервис» раз-
валилась. Но кто виноват в том, 
что компания развалилась? Кто 
побеспокоился о людях? Здо-
ровецкая сельская администра-

селков на свое обслуживание и 
провести подключение к город-
ским очистным сооружениям. 
Кстати, на тот момент очистные 
коммуникации в городе были за-
гружены где-то на 50 процентов. 
Директор «Водоканала» на мой 
депутатский запрос дал положи-
тельный ответ, сообщив в офи-
циальном ответе, что такая тех-
ническая возможность есть. Он 
пишет, что «Техническая воз-
можность подключения к город-
ским сетям хозяйственно-фе-
кальной канализации имеется, 
как по резерву городских очист-
ных сооружений, так и по про-

пускной способности существу-
ющих городских сетей водоот-
ведения. Подключение возмож-
но в централизованную уличную 
сеть по ул. Кирова. Точка под-
ключения — существующий смо-
тровой колодец на перекрестке 
ул. Кирова и ул. К. Маркса». Так-
же в ответе указано, что «в со-
ответствии со ст. 14 Федераль-
ного закона «Об общих прин-
ципах организации местного са-
моуправления в Российской Фе-
дерации от 06.10.2003 г. № 131-
ФЗ организация системы водо-
отведения в вышеназванных 
сельских поселениях относится 
к компетенции органов местно-
го самоуправления Ливенского 
района.

— Но, как видите, предло-
жение коммунистов и депутатов 
было проигнорировано местной 
районной властью, — продолжа-
ет Е. Л. Мельник. — Строитель-
ство канализационных очистных 
сооружений, несмотря на пре-
достережения, никто не остано-
вил. Стройка завершена, на это 
затрачены миллионы средств, а 
что в результате? Очистные со-

оружения не работают, смотро-
вые колодцы открыты, а кана-
лизация с соответствующими за-
пахами как шла в реку Ливенка, 
так и продолжает идти. И вся эта 
муть идет в город Ливны. Впро-
чем, что говорить, лучше вые-
хать на место, и вы все увидите 
своими глазами.

Мы приехали в поселок На-
горный, встретились и погово-
рили с местными жителями. 
Люди, мягко говоря, обеспокое-
ны этой странной и непонятной 
ситуацией.

Любовь Михайловна Парфе-
нова, жительница поселка На-

горный рассказывает:
— Раньше нас обслуживала 

«Сельхозхимия», потом наши 
дома взяла на баланс управляю-
щая компания «Водсервис», мы 
все оплачивали, а по сути сточ-
ные воды шли под бугор, в ов-
раг, центральной канализации 
как не было, так и нет, а сей-
час вообще непонятно, кому мы 
должны платить за канализа-
цию, платежки не приходят где-
то с июня. Мы не знаем, кто взял 
на баланс наши дома. 

Все это подтвердили и другие 
жители. Очистная станция — не-
сколько железных емкостей, во-
рота «на замке». А куда же по-
ступают сточные воды?

Ситуацию прокомментиро-
вал директор «Водоканала» 
Егор Иванович Бондарев:

— Действительно, ситуация 
запутанная. Очистные сооруже-
ния не запущены в эксплуата-
цию. Фирма, которая вела стро-
ительство, как выяснилось, поз-
же, не имела опыта подобного 
строительства, предоставив за-
ведомо ложные сведения. Пу-
сконаладочные работы не про-

ция, выходит, не знала об этих 
проблемах? И как осуществлять 
обслуживание объекта, доволь-
но сложного, если мы даже про-
ект не видели?

...Вложены огромные деньги 
в строительство, больше 20 мил-
лионов рублей. А сточные воды 
на протяжении стольких лет как 
текли, так и текут в овраг, а по-
том и в Ливенку, отравляя и за-
грязняя нашу главную водную 
артерию. Эти стоки никто никог-
да не откачивал.

Все эти факты, безусловно, 
тревожные. Сточные воды — это 
серьезная угроза для окружаю-
щей среды и для здоровья чело-
века. Они разрушают естествен-
ный баланс экосистем, И вол-
нение жителей понятно, люди 
стремятся сохранить природу 
родного края для своих потом-
ков, не допустить экологической 
катастрофы. Ливенцы бьют тре-
вогу и ждут от местных властей 
не столко ответов, сколко кон-
кретных и решительных дей-
ствий. 

Юлия РЮТИНА,
Ливенский район.

Готовность — 99 процентов 
Вопрос о готовности к пред-

стоящему отопительному перио-
ду в регионе обсуждался на засе-
дании Комиссии по предупреж-
дению и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций и обеспечению по-
жарной безопасности Орловской 
области. Заседание провел Гу-
бернатор Андрей Клычков.

Было отмечено, что в насто-
ящее время техническая готов-
ность объектов жилищно-ком-
мунального комплекса региона 
к предстоящему отопительному 
сезону составляет 99% по всем 
сферам.

Муниципальными образова-

ниями региона и предприятия-
ми ЖКХ на мероприятия по под-
готовке объектов жилищно-ком-
мунального комплекса к пред-
стоящему осенне-зимнему пери-
оду выделено 500 млн рублей, 
в том числе для формирования 
аварийного запаса материально-
технических ресурсов — 2,3 млн 
рублей.

Для временного энергос-
набжения социально-значимых 
объектов, в период возможно-
го проведения АВР, подготовле-
ны к применению 433 резервных 
источников электроснабжения, в 
том числе 306 передвижных.

Предприятия топливно-энер-
гетического комплекса Орлов-
ской области мероприятия по 
подготовке к работе в зимних 
условиях планируют завершить 
своевременно.

На Орловской и Ливенской 
ТЭЦ в полном объеме создан за-
пас резервного топлива (мазут) 
— 21,9 тысячи тонн. Работы по те-
кущему ремонту квартальных се-
тей теплоснабжения, подготовку 
объектов теплоснабжения пла-
нируется завершить в установ-
ленные сроки.

Другие ресурсоснабжающие 
организации и потребители те-

пловой энергии работают по сво-
им инвестиционным и производ-
ственным программам.

Продолжается выполнение 
работ по замене тепловых се-
тей, заменено 14 км. Полностью 
выполнены планируемые меро-
приятия по замене сетей Бол-
ховским, Должанским, Залего-
щенским, Знаменским, Корса-
ковским, Ливенским, Мценским, 
Новосильским, Хотынецким, Ша-
блыкинским районами, Орлов-
ским муниципальным округом, 
городом Ливны.

Кроме того, в рамках реали-
зации программы модерниза-
ции коммунальной инфраструк-
туры предусмотрено заменить 
19,7 км сетей коммунальной ин-
фраструктуры, что позволит сни-

зить аварийность на объектах во-
доснабжения, а также улучшить 
качество коммунальных услуг 
для 45,8 тыс. жителей. Для реа-
лизации мероприятий привлече-
но порядка 63,2 млн рублей бюд-
жетов всех уровней.

Пресс-служба губернатора 
Орловской области
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В Орловской области увели-
чилось количество детей с 
расстройствами аутистиче-
ского спектра. Такая инфор-

мация была озвучена 23 сентября 
на одном из совещаний прави-
тельства Орловской области. 

Однако общее количество 
аутичных орловских детей скры-
вается в общей статистике мест-
ных специальных коррекцион-
ных образовательных учрежде-
ний для детей с различными за-
болеваниями. 

Если верить федеральным 
СМИ, то и точных общероссий-
ских цифр, отражающих истин-
ное положение дел с детским 
аутизмом, тоже нет: диагности-
ка аутизма в России, увы, не на-
столько развита. Недавно газета 
«Коммерсант», например, сооб-
щала, что в письме Минздрава, 
адресованном правительству РФ, 
указывалось, что в нашей стране, 
как и во всем мире, высокая рас-
пространенность расстройств ау-
тистического спектра: 1% от дет-
ской популяции. Но самое страш-
ное, что Минздрав предсказыва-
ет рост количества таких детей в 
будущем, «учитывая общемиро-
вые тенденции».

Но тут нужно заметить, что, 
когда эти самые общемировые 
тенденции уже вовсю проявля-
лись в США и странах западной 
Европы, в СССР проблемы аутиз-
ма не было. И дело, думаю, не в 
том, что до середины 20 века ди-
агностика аутизма вообще отсут-
ствовала, и таким детям стави-
ли диагноз шизофрения. Все, чьё 
детство прошло в советское вре-
мя, вряд ли вспомнят, что где-то 
по соседству с ними жил хотя бы 
один странный ребенок, кото-
рых теперь называют аутистами. 
А вот современные дети знают о 
таких не понаслышке. 

Что же такое аутизм? Везде-
сущая «Википедия» дает вполне 
внятное определение:

«Аутизм (также известный как 
инфантильный аутизм, детский 
аутизм ), ранний инфантильный/
детский аутизм, синдром Канне-
ра или аутизм Каннера-аутисти-
ческое расстройство — расстрой-
ство, возникающее вследствие 
нарушения развития головного 
мозга и характеризующееся вы-
раженным и всесторонним дефи-
цитом социального взаимодей-
ствия и общения, а также огра-
ниченными интересами и повто-
ряющимися действиями. Все ука-
занные признаки начинают про-
являться в возрасте до трёх лет. 
Схожие состояния, при которых 
отмечаются более мягкие при-
знаки и симптомы, относят к рас-
стройствам аутистического спек-
тра» (конец цитаты).

Но вот что-то вполне внят-
ное и определенное в отноше-
нии причин детского аутизма вы 
не найдете ни в интернете, ни в 
специальной литературе. «Есть 
ли жизнь на Марсе, нет ли жизни 
на Марсе — наука пока еще не в 
курсе дела». Причинами заболе-
вания чаще всего называют «вза-
имодействие множества генов 
либо редко возникающие мута-
ции». В настоящее время ученые 
определились более-менее с од-
ним вопросом, что вакцинация 
не приводит к аутизму. А ведь 
еще недавно исследователи ло-
мал копья по этому вопросу, а 
родители в США и Европе массо-
во протестовали против детских 
прививок в принципе. 

«При аутизме отмечены изме-
нения во многих участках мозга, 
но как именно они развиваются 
— неясно» — это еще одна науч-

Аутизм — откуда?Аутизм — откуда?

ная формулировка, касающаяся 
причин заболевания.

Но газета «Коммерсант» не 
дает успокоится: «За последние 
пять лет зарегистрированных 
случаев аутизма стало на 78% 
больше. Никто не знает, что бу-
дет через 20 лет». 

Так отчего же? В чем корень 
зла? 

«Главные причины аутизма 
кроются в генетике — в этом се-
годня сходится большинство ис-
следователей в мире. Генетиче-
ские причины возникновения ау-
тизма не связаны с наследствен-
ностью. Аутизм генетически обу-
словлен, но не является генети-
ческим заболеванием и может 
возникнуть у любого ребенка 
вследствие нарушения нейрон-
ных связей головного мозга, а вот 
причина такого нарушения пока 
неизвестна», — таков вердикт 
мировой, прежде всего— запад-
ной науки. И как это свойственно 
«их мышлению» — опять мы ви-
дим проявления детерминизма и 
случайности.

Может ли это нас удовлетво-
рить, если даже в Орловской об-
ласти количество аутичных детей 
неуклонно растет?

Но ведь есть же такой подход 
в науке, который по существу и 
позволяет делать великие науч-
ные открытия: если логика собы-
тий не поддается объяснению, 
значит нужно предположить не-
что невозможное и найти другую 
логику! Давайте попробуем. 

Человек и его мозг — это ми-
крокосмос. С этим, кажется, се-
годня никто не спорит. Милли-
арды различных частиц, враща-
ющихся по немыслимым траек-
ториям — вот что такое мы. И 
что связывает эти частицы, какие 
силы и взаимодействия направ-
ляют или сбивают их с пути — 
этого еще до конца не знает даже 
«мировая» наука. Зато наши от-
ечественные исследователи моз-
га — знаменитая Н. Бехтерева, а 
вслед за ней и Т. Черниговская — 
уверенно говорят, что постичь 
тайны мозговой деятельности 
человека методами лишь пози-
тивистской науки вряд ли удаст-
ся. Тут нужны особая философия 
и специальные математические 
методы как язык описания. У на-
уки ни того, ни другого пока нет. 
Но является также фактом исто-
рии, что то, чего еще не может 
утверждать наука, зачастую в той 
или ной форме уже предугадала 
или описала религия.

И вот, например, что говорит 
о причинах аутизма один иудей-
ский раввин:

«Если ребенок в утробе ма-
тери и потом, когда рождается 
и растет, помещен в благопри-
ятную атмосферу, слышит бла-
гословения, слова молитв, его 
душа пребывает в согласии с Ис-
тиной. Если же ему на разных 
этапах развития пытаются при-
вить жизненные правила, проти-
воречащие воле Творца, если он 
слышит бесконечные разговоры 
о деньгах и материальных при-
обретениях, карьере, слышит ру-
гань и т.п. — негатив отпечатыва-
ется в его душе. Как если бы, на-
пример, ребенка пичкали бы за-
ведомо вредной пищей, что, не-
сомненно, отрицательно скажет-
ся на состоянии его организма.

При этом душа не остается 
«пассивной» — она, как может, 
сопротивляется и вступает в кон-
фликт с окружающим миром. 
Вплоть до — частичного или даже 
полного отторжения реальности.

Это внутреннее состояние 
проявляется в психологической 
и социальной сферах. И характе-
ризуется снижением интереса к 
окружающей среде и людям, ког-
да человек, можно сказать — ви-
тает в сферах собственного вну-
треннего мира.

Данная аномалия зачастую 
обнаруживается на ранней ста-
дии развития ребенка — когда 
ему 2—3 года. Такой ребенок ни-
чем не интересуется и ничему 
не учится. И как следствие — не 
приобретает навыки общения с 
окружающими» (Конец цитаты).

А вот некий блогер, называю-
щий себя Сергей Примм предла-
гает свою формулу: «…И в этой си-

туации один из важных духовных 
уроков — это проработка балан-
са ДАЮ/ БЕРУ у родителей и ре-
бенка. Всем нам надо служить и 
помогать другим, и для этого Бог 
дает нам близких людей».

Наконец, православный свя-
щенник, работающий с аутиста-
ми непосредственно, рассказыва-
ет читателям сайта «Милосердие. 
Ру», что его подопечные «очень 
сильно зациклены на себе» и что 
«иногда сложно отличить, где бо-
лезнь, а где — обычная инфан-
тильность». «Собственного, вну-
треннего стремления к Богу я 
мало у кого из них наблюдал, — 
продолжает батюшка. — Вероят-
но, это происходит от той же за-
цикленности на себе. Они очень 
напоминают холодного мальчи-
ка Кая из «Снежной Королевы». 
У нас был один прихожанин с се-
рьезным психиатрическим диа-
гнозом. (Почему «был»? Потому, 
что теперь он монах). У него была 
яркая особенность: когда разви-
вались всякие гордостные мо-
менты, болезнь прогрессирова-
ла; а когда он смирялся, отступа-
ла. Когда он возомнил, что «все 
нормально, пора снимать диа-
гноз», его подстерег очередной 
срыв и все кончилось больницей. 
В конце концов он научился жить 
со своим диагнозом, принимать 
его, находить душевный покой» 
(Конец цитаты).

Все эти «не научные» попытки 
ответить на вопрос «От чего же?» 
объединяет одна мысль: в аутиз-
ме просматривается проявление 
эгоизма, превратившегося из чи-
сто нравственной проблемы в 

физиологическую патологию. А 
что если предположить, что эго-
центризм и индивидуализм со-
временной цивилизации, пара-
метры которой во многом зада-
ет Запад — что если эти прояв-
ления так называемой успешно-
сти, деловой целеустремленно-
сти, преобладание личных инте-
ресов над общественными — что 
если все эти призаки « цивили-
зованности» в какой-то момент 
из «количественного» состоя-
ния перешли в «качественное», 
и случился тот генетический ска-
чок, о котором нам так упорно 
рассказывали в школе, объясняя 
азы теории эволюции? Несколь-
ко поколений идейно убежден-
ных эгоистов и в конце концов — 
щелк, и что-то сломалось в моз-
гах очередного поколения. 

«Отсталая», то есть не похо-
жая на западных соседей право-
славная Россия, а затем — весь 
такой «не цивилизованный», на-
сквозь «коллективистский» и «об-
щественный» Советский Союз не 
знали бурного рассвета «личной 
свободы», которая, даже по мыс-
ли наши отечественных право-
славных философов, невозмож-
на без эгоизма. Так уж мы устрое-
ны: яркая индивидуальность, как 
свет и тень, всегда сопряжена с 
эгоизмом. И наоборот. Как пре-
одолеть это роковое противоре-
чие, сохранив человеческую ин-
дивидуальность — об этом дума-
ли мыслители в России. Принять 
эгоистическую личность как нор-
му, как «естественную» данность 
— на этом успокоились на Запа-
де, признав опасную двойствен-
ность человека за основу разви-
тия общества. И к концу 20 века 
мы об аутизме знать не знали, а 
они уже искали методики лече-
ния, не заботясь о первопричине. 

Но вот уже три десятка лет 
Россия, бывшая православная 
страна, все больше «атомизиру-
ется». Даже наши школьники — 
теперь все сплошь яркие инди-
видуумы. А их родители и даже 
порой бабушки и дедушки убеж-
денно предпочитают личные 
права своим обязанностям перед 
окружающими. И все забывают о 
неизбежном спутнике такого раз-
вития — эгоизме. И кто знает, мо-
жет быть, как раз именно он ме-
шает нам не только в обществен-
ных отношениях, но и провоци-
рует те самые генетические от-
клонения, которые наука называ-
ет главными причинами детского 
аутизма — этой типичной болез-
ни «свободного» общества?

Андрей ГРЯДУНОВ.

Социальные выплаты для медицинских работников
С 2023 года Отделение Социального фонда 

России по Орловской области осуществляет спе-
циальную социальную выплату медицинским ра-
ботникам. Данное пособие назначается медикам 
первичного звена здравоохранения, централь-
ных районных, районных и участковых больниц, 
а также работникам станций и отделений скорой 
помощи. 

Почти за два года существования выплаты От-
деление Социального фонда России по Орлов-
ской области оказало финансовую поддержку 
5147 медицинским работникам. В 2024 году полу-
чателями специальной социальной выплаты яв-
ляются 4747 человек. На эти цели Отделение СФР 
по Орловской области выделило 592 млн руб.

Размер выплачиваемого пособия зависит 
от ряда факторов: от категории медработника;  
вида медицинской организации, в которой он ра-
ботает.

 Также с апреля 2024 года учитывается и насе-
ленный пункт, в котором расположена больница. 
Размер выплат варьируется от 4,5 до 50 тыс. руб. 

Максимальную прибавку ежемесячно получают 
врачи, работающие в городе или селе с числен-
ностью до 50 тыс. жителей, а на счета среднего 
медперсонала при этом зачисляют дополнитель-
но к заработной плате 30 тыс. руб. Если же в на-
селенном пункте проживает от 50 до 100 тыс. жи-
телей, то размер доплаты для врачей равен 29 
тыс. руб. Среднему медперсоналу при этом пола-
гается специальная социальная выплата в разме-
ре 13 тыс. руб.

В Орловской области с апреля повышен-
ные выплаты получают медицинские работни-
ки 23 районов с населением менее 50 тыс. чело-
век и одного муниципального образования, где 
численность жителей от 50 до 100 тыс. человек. 
Больше всего получателей специальной соци-
альной выплаты проживает во Мценском и Ли-
венском районах, а также в Орле. В августе в Ор-
ловской области доплату получили 1119 врачей 
и 3241 работник среднего медперсонала.

Орловское отделение 
Социального фонда России
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Ключевая ставка точно не работает?
Окончание. 
Начало в №36 от 20 сентября.

Теперь следует опровер-
гнуть расхожий миф о зна-
чительном влиянии клю-
чевой ставки на инвести-

ции. Да, ключевая ставка влияет 
на портфельные инвестиции, на 
выбор в пользу вкладов, облига-
ций, акций, наличной валюты. Но 
ключевая ставка гораздо меньше 
влияет на реальные инвестиции в 
промышленности в силу малости 
кредита как источника финанси-
рования таких инвестиций.

Для подтверждения этого те-
зиса обратимся к данным Рос-
стата из сборника «Инвестиции 
2023» (с подробными данными 
за 2022 год). Среди источников 
инвестиций доля средств финан-
совых корпораций (включая бан-
ки) составляет по экономике в 
целом всего 9%. Намного опе-
режают банки нефинансовые 
корпорации (собственные сред-
ства предприятий реальных сек-
торов) — 53%, средства государ-
ственного управления (бюджет-
ные деньги) — 19%, средства до-
машних хозяйств (покупка квар-
тир и др.) — 18%.

В добыче полезных ископае-
мых и обрабатывающих произ-
водствах на собственные сред-
ства приходится уже 75% и 
72%, на привлечённые — 25% и 
28%, при минимуме бюджетных 
средств. Наоборот, строитель-
ство зданий сильно выделяется 
другим составом источников, где 
на собственные средства прихо-
дится 31%, на бюджетные 10% и 
на привлеченные 59%.

Структура инвестиций выгля-
дит так: на нежилые здания и со-
оружения приходится 41%, на 
машины и оборудование — 36%, 
на жилые здания — 12%, а также 
на интеллектуальную собствен-
ность и прочие — 11%. Отрас-
левая структура инвестиций по-
казывает, что на добычу полез-
ных ископаемых пришлось 15% 
всех инвестиций, на обрабатыва-
ющие производства — 13%, а вот 
на торговлю, склады, недвижи-
мость, транспортировку — 34%.

Согласно статистике Банка 
России на 1 августа 2024 года, 
кредиты выданные составили 
121 трлн руб. (в том числе нефи-
нансовым организациям 68 трлн 
руб.), ипотека 20 трлн руб., по-
требительские и автокредиты 
18 трлн руб., кредиты финансо-

вым организациям 11 трлн руб., 
плюс ещё начисленные процен-
ты, плюс корпоративные облига-
ции 5 трлн руб.

Отраслевую структуру креди-
тов нефинансовым организаци-
ям еще надо поискать в стати-
стике банковского сектора, еще 
сложнее будет очистить эту ста-
тистику от организаций потре-
бительских отраслей, причис-
ляющих себя к промышленно-
сти в силу разных льготирующих 
аспектов. Да и в самой реальной 
промышленности кредиты будут 
в основном на оборотные сред-
ства и в малой доле — на инве-
стиции в основные средства.

Наложив несколько видов 
данных, получим, что на банков-
ский кредит именно под маши-
ны и оборудование, именно в ре-
альной промышленности и сель-
ском хозяйстве приходится хоро-
шо если несколько процентов от 
общего объёма кредитования. 
Такие кредиты обычно субсиди-
руются из федерального бюдже-
та, например, в цифрах 2024 года 
это 960 млрд руб. Эта величина 
включает льготную жилищную 
ипотеку 550 млрд руб., сельхоз-
производителям 136 млрд руб., 
различным программам, в ос-
новном в промышленности, 200 
млрд руб. и поддержки малого 
бизнеса 70 млрд руб.

Упрощённо возьмём суб-
сидируемую часть процентной 
ставки, равной 10% (разумеется, 
ключевая ставка больше, плюс 
надбавка к ней, но субсидирует-
ся лишь часть ставки). Тогда ос-
новная сумма льготных креди-
тов сельскому хозяйству и про-
мышленности составит пример-
но 3 трлн руб. из общего объё-
ма корпоративного кредитова-
ния 68 трлн руб.

Вопрос о категорической ма-
лости реальных инвестиционных 
кредитов более чем актуальный. 
Однако ответ на него не лежит в 
плоскости только отдельно взя-
того уровня ключевой ставки. 
Несомненно, для капитальных 
вложений большого масштаба 
с длительным сроком окупаемо-
сти нужны низкие ставки. Герма-
ния и Япония доминировали в 
мировой экономике как постав-
щики оборудования в том числе 
благодаря дешевым кредитам 
на покупку такого оборудования.

Однако на желательности низ-
кой ставки процента проблема не 
заканчивается, а только начина-

ется. Непосредственно причаст-
ные к корпоративному кредито-
ванию красочно расскажут, что 9 
из 10 кредитных заявок отклоня-
ется из-за неубедительной прора-
ботки таких заявок заёмщиками. 
В оставшейся 1/10 соотношение 
новых и тянущихся через цепоч-
ку перекредитовок старых креди-
тов будет столь же удручающей. 
Даже если вдруг ключевая став-
ка волшебным образом понизит-
ся, как это было в ковидном 2020 
году (до 4,25%) и в 2023 году (до 
7,5%), инвестиционное кредито-
вание реальной промышленно-
сти существенно не вырастет.

Поэтому вопрос влияния 
ключевой ставки на реальные 
инвестиции целесообразно за-
менить вопросом о способности 
собственников и руководителей 
предприятий грамотно исполь-
зовать инвестиционные креди-
ты, а банков — выдавать их при-
личное количество. Массовая 
жилищная ипотека ещё в нача-
ле 2000-х годов казалась нере-
альной мечтой, но заёмщики и 
банки вполне её освоили и даже 
в условиях достаточно высоких 
ставок, и теперь в долгосроч-
ных целях должна быть массо-
вая промышленная ипотека, ко-
торая пока чаще присутствует в 
пилотных решениях.

Перейдем к российский бан-
ковской практике и объяснени-
ям причин, почему руководите-
ли ведущих госбанков аккурат-
но высказываются за повышение 
ключевой ставки. Исторически 
ростовщиками называли тех, кто 
давал в долг под 2% в месяц и 
больше (то есть более 24% в год), 
так что текущая ключевая ставка 
плюс надбавки банков примерно 
приближают стоимость кредита 
к ростовщической.

Банкиров часто упрекают в 
сверхприбылях, дескать, доля 
банков в ВВП примерно 5%, а 
доля прибыли банков во всей 
прибыли — примерно 10%. 
Сверхприбыли банков неравно-
мерны и концентрируются бук-
вально в нескольких из них. При-
быль банковского сектора соста-
вила 3,3 трлн руб. в 2023 году, 
из которых на государственные 
Сбер пришлось 1,5 трлн руб., 
на ВТБ — 332 млрд руб., на Газ-
промбанк — 179 млрд руб., «От-
крытие» и Промсвязьбанк — по 
100 млрд руб., суммарно 2,2 трлн 
руб. На 7 крупнейших частных 
банков, входящих в число систе-

мообразующих наряду с государ-
ственными, пришлось совокупно 
512 млрд руб. На каждого из сле-
дующих нескольких сотен круп-
ных и средних банков приходит-
ся всего по несколько миллиар-
дов прибыли или меньше.

Поэтому, когда мы говорим о 
сверхприбылях банков, то таких 
у нас очень немного, в силу уни-
кальных обстоятельств каждого 
из них. Когда мы говорим о гипо-
тетической роли банков в инве-
стиционном кредитовании — у 
нас есть несколько гигантов, спо-
собных к такому кредитованию, 
и сотни середняков, в возможно-
стях такого кредитования очень 
ограниченных.

При повышении ключевой 
ставки банки почти сразу по-
вышают ставки по кредитам, 
но какое-то время удержива-
ют прежние ставки по вкладам. 
Подавляющая часть корпора-
тивных кредитов имеет оговор-
ку про автоматическое повыше-
ние ставки в ответ на рост клю-
чевой. Многие потребительские 
кредиты относительно быстро 
перекредитовываются под бо-
лее высокую ставку. По вкладам 
же банки держат прежние пони-
женные ставки до срока их окон-
чания, а также прибегают к раз-
ным маркетинговым ухищрени-
ям с рекламным завышением 
ставок при реальных трудностях 
выполнить ряд условий для до-
стижения высоких ставок. Так же 
нельзя забывать о том, что при 
выходе с траектории повышения 
ставок в траекторию понижения 
банкиры могут попасть в ловуш-
ку обратного соотношения с со-
кращением прибылей.

Поэтому дискуссию об алчно-
сти банкиров следует заменить 
дискуссией, на сколько Сбер, 
ВТБ и ещё несколько банков мо-
гут играть роль институтов раз-
вития? Фактически сейчас в на-
шей банковской системе пытают-
ся нащупать модель зарабатыва-
ния сверхприбылей на преобла-
дании дорогих кредитов потре-
бительским секторам экономики 
(физлицам, торговле, псевдопро-
мышленности и т.д.) и вложения 
этих сверхприбылей в льготные 
условия приоритетных кредитов.

Умеренно прибыльные Рос-
сельхозбанк и Промсвязьбанк 
ориентируются на очевидные 
приоритетные отрасли. ВТБ как 
второй сверхприбыльный банк 
пытается наладить финансовую 

модель Объединенной судостро-
ительной корпорации. Особня-
ком стоит Сбер, не стремящий-
ся к публично знаковой роли ин-
ститута развития, а выплачиваю-
щий большие дивиденды госу-
дарству, чтобы бюджет субсиди-
ровал приоритетные кредиты. К 
слову, выплаты дивидендов Сбе-
ра в пользу федерального бюд-
жета составят 376 млрд руб. в 
2024 году из рекордной прибы-
ли предыдущего года, пример-
но масштаба всего федерально-
го субсидирования приоритет-
ных корпоративных кредитов 
(без ипотеки). Хотя попутно Сбер 
еще и выплачивает изрядно ди-
видендов иностранцам, пусть и 
замораживаемым и участвую-
щим в обмене активами с запад-
ными инвесторами.

Так что применительно к 
сверхприбылям банков актуален 
вопрос не об алчности банки-
ров, а о тиражировании отдель-
ных решений для более тесной 
вовлеченности банков в стра-
тегические отрасли и предпри-
ятия. Хотя и модель получения 
сверхприбылей от ростовщиче-
ского кредитования со сверхна-
логами в бюджет и увеличением 
тем самым бюджетных инвести-
ций вполне может быть работа-
ющей и наращиваемой далее пу-
тем очередного повышения клю-
чевой ставки.

Таким образом, надо озада-
читься вопросом о том, являет-
ся ли обычная ставка налога на 
прибыль в 25% достаточной для 
обложения банков именно как 
сверхприбыльных ростовщиков 
(особенно когда банки еще и ос-
вобождены о НДС)? Стратегиче-
ски более важная для всех нас 
промышленность платит налог 
на прибыль по такой же ставке, 
так еще и платит НДС. Правиль-
но ли при выплате больших ди-
видендов государству делить-
ся с нерезидентами из недруже-
ственных западных стран, мно-
гие из которых ввели повышен-
ные ставки налогов на банки?

Отвечая на вопрос, обозна-
ченный во вступлении к данной 
статье, можно сказать, что в связ-
ке с изложенными в данной ста-
тье фактами обсуждение вели-
чины ключевой ставки выглядит 
вполне логичным.

Сергей АНУРЕЕВ,
доктор экономичских наук, 

«Завтра»
(Публикуется в сокращении)

Почти 53 тысячи орловских школьников 
и студентов оформили Пушкинскую карту

Об этом сообщил Губерна-
тор Орловской области Андрей 
Клычков на аппаратном совеща-
нии в областной администрации. 
Он особо подчеркнул, что Пуш-
кинская карта должна быть у 
каждого орловского школьника.

По состоянию на 1 сентября 
2024 года в области к Пушкин-
ской карте подключено 52939 че-
ловек в возрасте от 14 до 22 лет 
включительно, что составляет 
85,15%. Этот показатель превы-
шает средний показатель по Рос-
сии (69,66 %) и показатель в ЦФО 
(67,52 %).

В настоящее время в Орлов-
ской области к Пушкинской кар-
те подключено 45 организаций 
культуры. Их число растет, как и 
интерес молодежи к театрам, му-
зеям, музыкальным и кинособы-
тиям.

В частности, на 1 января 2022 
года к программе Пушкинская 

карта было подключено 9 орга-
низаций культуры, на 1 января 
2023 года — 22 организации куль-
туры, на 1 января 2024 года — 34 
организации культуры, на 16 сен-
тября 2024 года — 45 организа-
ций культуры.

За период действия програм-
мы (сентябрь — декабрь) в 2021 
году приобретено 6 284 билета, 
за 2022 год — 98 866 билетов, за 
2023 год — 212 194 билета, за ян-
варь–август 2024 года — 127 189 
билетов.

С момента запуска программы 
«Пушкинская карта» в регионе по 
ней приобретено 444 533 билета 
в учреждения культуры на общую 
сумму 126 млн руб лей.

На сегодня в регионе по про-
грамме «Пушкинская карта» до-
ступно более 150 мероприятий в 
учреждениях культуры.

Программа «Пушкинская 
карта» реализуется для граждан 

Российской Федерации в возрас-
те от 14 до 22 лет включительно 
с 1 сентября 2021 года по иници-
ативе Президента России Влади-
мира Путина.

Пушкинская карта» — со-
вместный проект Министерства 
культуры РФ, Министерства циф-
рового развития РФ и «Почта Бан-
ка», который позволяет молодым 
людям бесплатно посещать му-
зеи, театры, кинотеатры, выстав-
ки, филармонии и другие учреж-
дения культуры по всей стране.

Орловская область подклю-
чилась к реализации проекта 
«Пушкинская карта» с момента 
его старта. Баланс Пушкинской 
карты нельзя пополнить само-
стоятельно: средства на нее за-
числяет государство один раз в 
год. Остаток средств на следую-
щий год переноситься не будет. 
Пушкинская карта именная, ее 
нельзя передать другим людям.

На Пушкинскую карту зачис-
ляется по 5 тыс. руб. в год из фе-
дерального бюджета.

Чтобы получить Пушкинскую 
карту, необходимо зарегистри-
роваться на портале «Госуслу-
ги», подтвердить свою учетную 
запись и установить мобильное 
приложение «Госуслуги.Культу-
ра». В нем следует оформить 

Пушкинскую карту, которая до-
ступна в двух вариантах: вирту-
альном и пластиковом.

Просмотреть возможные для 
посещения мероприятия мож-
но на сайте «Культура. РФ» или в 
мобильном приложении «Госус-
луги.Культура».

Пресс-служба губернатора 
Орловской области
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Правление областной обще-
ственной организации «Дети 

войны» и Дмитровский РК 
КПРФ выражают искренние со-
болезнования второму секре-
тарю Дмитровского райкома 
Мигуновой Елене Алексеев-

не в связи со смертью матери, 
члена районной организации 

«Дети войны».

*     *     *
Покровский РК КПРФ выража-
ет глубокие соболезнования 
Комарову Юрию Николаеви-
чу в связи со смертью брата. 

Скорбим вместе с ним.

*     *     *
Новосильский  РК КПРФ, глу-

боко скорбит по поводу смер-
ти старейшего коммуниста, ве-

терана партии и труда, 

КОБЕЛЬКОВА 
Александра Павловича 

и ветерана партии  

КОПЫЛОВА 
Сергея Владимировича 

и выражает искренние 
соболезнования родным 

и близким покойных.

Поздравляем!

ГАПОНОВУ 
Надежду Анатольевну!

*
ШЕШЕНЮ 
Дмитрия 

Владимировича!

*
ЛЕВКОВСКОГО 

Артёма Владимировича!
Советский РК, 

п/о № 51, 43, 56.

*     *     *
КАЗАКОВА 

Ивана Васильевича!

*
ЛЯХОВА 

Дениса Сергеевича!

*
КОЛОСОВУ 

Наталью Александровну!

*
ЗАХАРОВА 

Сергея Фёдоровича!
Орловский РК, 

п/о № 18, 23.

*     *     *
БОЧКИНА 

Виктора Николаевича, 
первого секретаря Шаблы-

кинского райкома, ветерана 
партии и труда!

Шаблыкинский РК КПРФ.
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С ВЕРОЙ И ПРАВДОЙ ПО ЖИЗНИ
Онастоящих коммунистах 

нужно обязательно писать и 
говорить. Вот и в Залегощен-
ском районе Орловской обла-
сти есть такие, у кого надо учит-
ся и брать пример.

Геннадий Иванович Лялю-
ев 55 лет состоит в Компартии. 
Сначала он был членом КПСС, 
а с развалом СССР продолжил 
свою партийную деятельность 
в рядах КПРФ.

Трудиться он начал с 15 лет 
— столяром и плотником, со-
вмещая работу и учёбу в шко-
ле рабочей молодёжи. В 1965 
году был призван в ряды Совет-
ской армии, где добросовестно 
отслужил 3 года.

После армии работал фо-
токорреспондентом, а затем — 
литсотрудником районной га-
зеты «Северная правда» Мага-
данской области. Активно уча-
ствовал в общественно-полити-
ческой жизни края: был пред-
седателем Ягоднинского ком-
сомольского прожектора, из-
бирался делегатом районных и 
областных комсомольских кон-
ференций.

В 1977 году заочно окончил 
Высшую партийную школу. Ра-
ботал в Провиденском РК КПСС 
заведующим отделом пропа-
ганды и агитации. А затем был 
откомандирован в Залегощен-

ский райком КПСС, где прора-
ботал до 1991 года. При раз-
вале СССР и гонениях на чле-
нов КПСС со стороны государ-
ства он оставался верен своим 
взглядам и не ушёл из Компар-
тии как его «сотоварищи-ра-
ботники» Залегощенского рай-
кома, он сохранил свой партий-
ный билет. А в 1994 году про-
шёл перерегистрацию и всту-
пил в КПРФ.

Геннадий Иванович прини-
мал активное участие в восста-
новления партийной ячейки 
в Залегощенском районе. Вёл 
большую работу среди населе-
ния, не боялся говорить правду 
о сложившейся политической 
ситуации в стране, проблемах 
в капиталистических странах, 
разъяснял жителям района за-
дачи и программу КПРФ.

В сложные для партии вре-
мена он был назначен предсе-
дателем профсоюзной органи-
зации районного отдела куль-
туры, работал на посту дирек-
тора Кочетковского Дома куль-
туры. Сложные отношения сло-
жились у Геннадия Иванови-
ча с бывшим главой Залего-
щенского района В.Н. Брежне-
вым, который не разделял ком-
мунистические идеи. Г. И. Ля-
люев вынужден был под дав-
лением «сверху» уйти с рабо-

ты. В данной непростой ситуа-
ции Геннадий Иванович рук не 
опустил, не дрогнул, оставаясь 
верен идеям партии, идеям со-
циализма. И по сей день  он ак-
тивно трудится на партийной 
ниве, является агитатором и 
распространителем среди насе-
ления района партийной газе-
ты «Орловская искра», членом 
бюро РК КПРФ, членом район-
ной общественной организа-
ции «Союз советских офицеров 
в поддержку Армии и флота» 
и секретарём РК по идеологии. 
Ветеран партии является хоро-
шим пропагандистом, участву-
ет во всех мероприятиях, ко-
торые проводят райком КПРФ 
и общественная организации 
«ССО в поддержку Армии и 
Флота». Коммунисты, жители 
района и члены ССО прислуши-
ваются к его мнению. Он охот-
но делится знаниями и опытом, 
полученным им при работе в 
партийных органах.

Коммунисты и члены ССО 
Залегощенского района по-
здравляют Геннадия Ивановича 
Лялюева с юбилейной датой — 
55-летием партийной деятель-
ности — и желают ему бодро-
сти духа, стойкости и, конечно 
здоровья!  

Товарищи по партии.

Каждый год растет число его 
участников — на этот раз бежали 
более 2 тысяч взрослых и детей. 
В забеге приняли участие орлов-
ские коммунисты и комсомоль-
цы, депутаты Орловского област-
ного и городского Советов — они 
пробежали 5,2 километра. Наших 
бегунов активно поддерживали 
товарищи бодрыми речевками. 

Бегуны, вышедшие на дистан-
цию, выполнили главную миссию 
— собрали средства на приобре-
тение и обустройство ещё одной 
инклюзивной детской площад-
ки, которая позволит детям всех 
возрастов и возможностей играть 
и общаться вместе. Это главное. 
Кстати, такие площадки есть уже 
в Орле и Мценске, теперь можно 
выбрать новое место. 

«Сегодняшний забег — это 
праздник спорта и объединение 
людей. Это гражданский под-
виг, когда родители и дети, дети 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья участвуют в подоб-
ном мероприятии», — отметил 

губернатор Орловской области 
А. Е. Клычков.

В преддверии забега на пло-
щади Ленина были организова-
ны тематические зоны. На од-

ной из них состоялся шахмат-
ный турнир, в котором приняли 
участие орловские коммунисты. 
Игроков поддерживал секре-
тарь обкома, депутат Орловско-

И бежали, и в шахматы игралиИ бежали, и в шахматы играли
В воскресенье в Орле состоялся третий 

благотворительный марафон «ПОБЕРЕГУ». 

го облсовета Евгений Прокопов. 
Марафон (а он прошел по са-

мым красивым уголкам города 
— по набережным Оки и Орли-
ка) оставил у всех незабываемые 
впечатления. Порадовал многих 
и музыкальный подарок от ав-
тора и исполнителя Евы Власо-
вой, а также лотерея для детей 
и взрослых от спонсоров. Кстати, 
детский забег на 1000 метров вы-
звал массу положительных эмо-
ций. 

В этот день звучали теплые 
поздравления в адрес победи-
телей, всех, кто справился с не-
легкой дистанцией 5 и 10 кило-
метров.

 К слову, по результатам забе-
га первый секретарь Орловского 
отделения ЛКСМ Павел Степанов 
занял 3-е место в своей возраст-
ной категории (25—29 лет) на 
дистанции 5,2 км. Поздравляем!

— Хотелось бы поблагода-
рить за прекрасную организацию 
благотворительного мероприя-
тия Орловский социальный кла-
стер, наших товарищей за актив-
ную поддержку. Ну а мы начина-
ем потихоньку готовиться к забе-
гу «ПОБЕРЕГУ» в 2025 году с на-
шим главным девизом — «Ком-
мунисты, вперёд!» — отметил 
первый секретарь Орловского 
горкома, руководитель фракции 
КПРФ, в Орловском облсовете 
Иван Дынкович.

Юлия РЮТИНА
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